



# Preocupaciones muy españolas

Fundación Ortega-Marañón 17, 18 y 19 de noviembre 18:30 horas



## Fundación Ortega-Marañón

La Fundación José Ortega y Gasset-Gregorio Marañón es fruto de la fusión de las dos fundaciones, José Ortega y Gasset y Gregorio Marañón. Dicha fusión tuvo lugar en el año 2013 y se convirtió así en un centro de referencia del pensamiento en ciencias sociales, humanidades y ciencias de la salud. La Fundación José Ortega y Gasset-Gregorio Marañón es, sin lugar a duda, uno de los mayores centros de pensamiento españoles. En los últimos 40 años, su papel en la difusión de la educación, la investigación y la cultura, le ha granjeado un merecido prestigio y reconocimiento nacional e internacional.

Las actividades que realiza o en las que participa son de lo más variado: investigación, formación de postgrado, español para extranjeros, conferencias, seminarios, congresos, exposiciones, etc. También realiza una importante tarea editorial, siendo su buque insignia cultural Revista de Occidente (baluarte español, europeo y latinoamericano desde 1923).

En el ámbito de la cultura, la Fundación realiza una intensa y dinámica labor que ha influido en la vida cultural madrileña y española. Su Biblioteca y Archivo están declarados Bien de Interés Cultural por la Comunidad de Madrid desde 1997, por su alto interés bibliográfico, documental, intelectual e histórico. Un legado que nos ayuda a construir desde el acervo cultural acumulado con una visión de visión de futuro compartido.



### Jornadas 2024

Las jornadas celebradas los días 11, 12 y 13 de noviembre reunieron a destacados expertos del ámbito académico, político y económico para reflexionar sobre los grandes retos de España en el siglo XXI, las sesiones abordaron cuestiones esenciales como la identidad, la cohesión territorial, la proyección internacional y la fortaleza económica del país.

El historiador Juan Pablo Fusi abrió el programa con la conferencia ¿Existen unas preocupaciones españolas?, ofreciendo una mirada histórica sobre las constantes de la vida nacional. A continuación, Benigno Pendás, Yolanda Barcina y Ramón Jáuregui debatieron en torno a ¿Es posible una vertebración de España?, poniendo el foco en los desafíos institucionales y de convivencia territorial.

El segundo día, la atención se centró en el papel de España en el mundo, con intervenciones de Manuel Muñiz, Carlos Carnero, Marta Blanco e Iliana Olivié, quienes analizaron el lugar del país en la economía y la diplomacia internacionales.

Finalmente, se discutió ¿Tenemos una economía fuerte? con José Luis García Delgado, Sara Ladra y Ramón Casilda, quienes reflexionaron sobre la estructura productiva, la desigualdad y las perspectivas de crecimiento.

Estas jornadas consolidaron un espacio de pensamiento plural sobre el presente y el futuro de España.



## Jornadas 2025

Cada generación está obligada a identificar cuáles son los temas de su tiempo. Por eso, impulsamos estas jornadas para hablar de las preocupaciones españolas de norte a sur y de este a oeste. Un diálogo abierto y plural con el que identificar la razón vital de esas preocupaciones.

En la segunda edición de estas jornadas que se celebrarán los días 17, 18 y 19 de noviembre, seguiremos profundizando sobre diversos temas bajo el título ¿Existe un pensamiento español?

Bajo la dirección de Juan Pablo Fusi, analizaremos esta pregunta desde tres ámbitos distintos: la filosofía, la historia y la ciencia política.

Tres jornadas donde se darán citas diversos intelectuales, investigadores, referentes culturales y sociales para, desde un diálogo abierto y plural, analizar el pensamiento español en la actualidad.

Juan Pablo Fusi es Vicepresidente de la Fundación Ortega-Marañón. Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad Complutense de Madrid. Se formó en Oxford con el profesor Raymond Carr. Entre 1976 y 1980 fue director del Centro de Estudios Ibéricos del St. Antony's College de esa universidad, y desde 1986 hasta 1991 dirigió la Biblioteca Nacional (Madrid).



## ¿Hay un pensamiento español?

Que en España existen hoy excelentes especialistas en prácticamente todas las áreas de lo que cabe entender como pensamiento contemporáneo (ciencia, ciencias sociales, humanidades...) es harto evidente.

La calidad de lo que se publica sobre todo ello es probablemente superior a lo que se hacía en muchas etapas anteriores. Pero es evidente que no existe un pensamiento que cabría llamar rector, probablemente porque no puede haberlo, y que ese pensamiento, el pensamiento español sigue siendo en buena medida un pensamiento periférico; pensamiento contemporáneo asomado al internacional, y muy buen conocedor de éste, pero no actor constitutivo del mismo (como evidencia lo poco que ese pensamiento español es traducido y lo poco que es citado bibliografías generales especializadas 0 internacionales).

Sucede además -y ello no es privativo del caso español que por la especialización que hoy exige cualquier disciplina del saber incluso el observador culto de lo que se pública no puede saber a menudo cuál son los temas, debates, problemas, etcétera, que a ese pensamiento español especializado y por ello fragmentado y disperso interesan.



De eso, pues, se trata: de debatir y exponer por un lado, los temas que nos ocupan e interesan en España (en filosofía, historia y ciencia política: por supuesto, y en otros ámbitos del saber, pero hemos optado por empezar por ésos); y de los temas y cuestiones que los ponentes entienden que deberían plantearse urgentemente desde la perspectiva española; de intentar establecer y discutir las obras que en cada caso nos resultan (o los ponentes así lo creen) imprescindibles –por su calidad, por los temas que plantean de debatir si todo ello integra un pensamiento español y si por su relación o falta de ella con el pensamiento español anterior es posible hablar de Escuela española (de Filosofía, de Historia, de Ciencia política).



## Programa del evento

### 17 de noviembre 2025:

18:30 horas: Inauguración a cargo de Juan Pablo Fusi, ¿Hay un pensamiento español?

18:45 horas, Desde la filosofía.

- Javier Gomá.
- Concha Roldán
- Modera: Ignacio Blanco.

#### 18 de noviembre 2025:

18:30 horas. Encuentros con la historia.

- Mercedes Cabrera.
- Miguel Ángel Martorell.
- Modera: Juan Pablo Fusi.

### 19 de noviembre 2025:

18:30 horas. La política como ciencia.

- Fernando Vallespín.
- Paloma de la Nuez.
- Modera: Federico Buyolo.